

sumario

Editorial	3
Caja de Canarias: Aprobado el Balance y cuenta de resultados de 1987	4
Dominik J. Woelfel: Centenario de un investigador que dedicó parte de su vida a Canarias	6
Ritos de fecundidad en la prehistoria de Gran Canaria	12
Actividades culturales de la Caja de Canarias	16
Espacios naturales de Gran Canaria	19
Los volcanes de Gran Canaria: La construcción de una isla (2)	21
Antiguas relaciones entre las Canarias y Micenas	27
El guanartemato de Telde, en la prehistoria de Gran Canaria	32
Orígenes de la cocina canaria (y 2)	38
Colaboración: Las serenatas La isla feliz	42

Portada:

Figurilla de Balos, por J. Dámaso.

Los artículos publicados en AGUAYRO expresan sólo y exclusivamente la opinión de sus autores.

Recibimos muy complacidos las comunicaciones y sugerencias de nuestros lectores, pero no nos es posible sostener correspondencia sobre las mismas.

AGUAYRO

Empresa Editora:

 CAJA INSULAR DE
AHORROS DE CANARIAS

Triana, 110
Las Palmas de Gran Canaria

Impreso en:
IMPRENTA PÉREZ GALDÓS
Urb. Cebadal - Vial II. Núm. 35
Tif. 22 24 87 - Las Palmas de G.C.

Año XVIII - Núm. 176
Marzo - Abril 1988
ISSN - 0212-5021
Dep. Legal G.C. 82-1970

Director: Alfredo Herrera Piqué

Editorial

LOS ESTUDIOS DE LA PREHISTORIA DE CANARIAS



En el ámbito de los estudios de prehistoria e historia de las islas Canarias se recuerda este año el centenario del nacimiento de Dominik J. Woelfel, sabio investigador que dedicó buena parte de su actividad a estudiar parcelas relevantes del pasado de nuestro archipiélago. Woelfel es especialmente conocido por el *Monumenta Lingua Canarie*, obra fundamental para el primer conocimiento y el estudio crítico de la lengua hablada por la antigua población canaria. Esta aportación del benemérito investigador, publicada hace casi un cuarto de siglo, fue la primera contribución importante sobre la materia, una cuestión que constituye, por su dificultad, uno de los campos de investigación menos atendidos en Canarias y que, por consiguiente, merecerá en el futuro el trabajo de nuevos estudiosos. Woelfel prestó además su viva atención al momento del trauma histórico de la conquista, deteniéndose en el estudio del trato dado a los aborígenes canarios y de la posición de los Papas de Roma ante aquel acontecimiento nuevo de encuentro de la Cristiandad europea con poblaciones primitivas que estaban al margen de la religión y las creencias imperantes en la Europa del siglo XV. Woelfel tuvo entonces oportunidad de utilizar inédita documentación de los archivos vaticanos sobre la postura de la Iglesia con respecto a la conquista y cristianización de Canarias, documentos de singular interés para la protohistoria del archipiélago.

El gran interés de Woelfel por la prehistoria y la historia de nuestras islas le llevó a la fundación del *Institutum Canarium*, con sede en Hallein, Austria, que es un centro de investigación dedicado a los estudios sobre la prehistoria canaria y su divulgación, así como también sobre prehistoria del Norte de África y el Sahara. Entre las recientes publicaciones del *Institutum* figura un volumen que, con el título de *Estudios Canarios*, recoge trabajos y artículos de Woelfel publicados en la revista *El Museo Canario*, *Revista de Historia Canaria* y otros órganos especializados. Así, el *Institutum Canarium* cumple también el papel de centro o embajada cultural canaria en el corazón de Europa.

En los tiempos en los que Woelfel vino a Canarias los estudios de prehistoria del archipiélago se encontraban en un estadio diferente al actual. Por entonces habían alcanzado gran relieve los estudios y publicaciones de antropología física, con una importante tradición, desde el último cuarto del siglo XIX, mientras que la arqueología quedaba situada en la órbita de las Comisarías Provinciales de Excavaciones Arqueológicas, cuya acción tuvo distinta suerte en las dos provincias canarias. Fue una etapa ya superada, con escasa dotación profesional y bibliográfica, y por consiguiente con unas perspectivas científicas limitadas y muchas veces fuera de lugar. La creación de la rama de Historia dentro de los estudios de Filosofía y Letras en la Universidad canaria dieron fruto en corto plazo y nuevos jóvenes investigadores isleños pasaron a ocuparse del ámbito de los estudios prehistóricos de estas islas, con resultados muy positivos. La prehistoria del archipiélago está siendo contemplada hoy bajo una nueva luz y con novedosos criterios, pero en el marco de estos estudios permanece el respeto y la orientación de la figura científica de Woelfel como una guía insoslayable, especialmente en lo que fue objeto de su mayor aportación: el desvelamiento de la lengua y la estructura lingüística del mundo aborígen isleño.

En el afán de recordar al sabio investigador, nuestra revista dedica en este número un amplio trabajo a la glosa de sus planteamientos y concepciones sobre la cultura prehistórica de Canarias, así como varios trabajos centrados en algunos campos que fueron objeto de la atención de Dominik J. Woelfel.